

BULLETIN

DES

RECHERCHES HISTORIQUES

IER VOLUME

JUIN 1895

6ÈME LIVRAISON

CARRION VERSUS CARILLON

Au bas du Long Sault, côté nord de la rivière Ottawa, un peu au-dessus du lac des Deux-Montagnes, il y a un endroit appelé Carillon, que j'ai souvent vu désigné comme le lieu de la bataille entre Montcalm et Abercromby. Ce n'est pas sur l'Ottawa mais au lac Champlain que se trouve le Carillon illustré par Montcalm.

Pourtant, le pied du Long Sault est célèbre lui aussi : Dollard y a soutenu un siège tellement extraordinaire qu'on le prendrait pour du roman.

C'était en 1660. A cette date le nom de Carillon ne s'appliquait pas encore à la localité; je le rencontre pour la première fois vers 1685.

Un officier du régiment de Carignan, qui se nommait Carrion, resta dans le pays lorsque le régiment retourna en France, et obtint une concession de terre au lac des Deux-Montagnes, ou peut-être à la pointe de l'île de Montréal, avec privilège de faire la traite des pelleteries. On le voit dans ces lieux à partir de 1670. N'aurait-il point trafiqué au bas du Long Sault? ce qui lui était facile, et de là son nom serait resté au site où il rencontrait les sauvages, en épargnant à ceux-ci un trajet de deux journées.

Faute de preuve directe, ce rapprochement de faits semble bien transformer Carrion en Carillon.

BENJAMIN SULTE